

Ortsnamen

Relativ einfach gestaltet sich die Erklärung des Ortsnamens **Waidhofen/Thaya**. Die Etymologie dieser Stadt, die urkundlich 1171 zum ersten Mal erwähnt wurde, bedeutet „bei den Jagdhöfen“ am Thayafluss. Im Verlauf der Zeit wurde die Pluralform „Höfen“ des Grundwortes durch die Singularform ersetzt.



Horn, urkundlich 1045 als „...ecclesiam, quam construxit in predio suo Hornarun“ erwähnt, trug ab 1380 den Namen Harn. Die ursprüngliche Bedeutung war „bei den Leuten, die an einem hornartigen Landvorsprung wohnen“ und bezeichnete den Landkeil am Zusammenfluss der Gewässer Mödringbach und Taffa.

Die erste Erwähnung von **Jagenbach** findet sich in einer Urkunde um 1208. Ursprünglich handelt es sich um einen Gewässernamen mit



deutschem Grundwort – bach und schwach flektiertem Genetiv des slaw. Personennamens *Jakъ, der, wie die Schreibungen zeigen, nach 1050 als *Jak(k)o eingedeutscht wurde und dessen k(k) der mittelbairischen Lenisierung (stimmloses k wird zu stimmhaftem Laut g) unterlag.

Quellen:

Schuster, Elisabeth: Die Etymologie der niederösterreichischen Ortsnamen.

Historisches Ortsnamenbuch von Niederösterreich, Reihe B. 3 Bde.

Wien: Verein für Landeskunde von Niederösterreich, 1989 – 1994.

Bildnachweis:

www.waidhofen-thaya.at

www.dsp.at/pfarren/pfarrinfo.php

Für den Inhalt und das Layout dieser Worterklärung verantwortlich:

Mag. Wolfgang Steinhauser

Ergänzende oder neuere wissenschaftliche Erkenntnisse zu diesem Begriff werden gerne in der Bibliothek entgegengenommen.